

Le rôle du Conseil d'église de Saint-Pétersbourg dans le développement d'arménologie

Au XVII-XVIII ss. les communautés arméniennes de Russie avaient une large autonomie. Dans des provinces ces autonomies étaient représentées par des magistrats, tandis que dans les villes de Moscou et de Saint-Pétersbourg elles étaient gérées par des Conseils d'église.

Les églises arméniennes de ces deux grandes villes étant fondées par la famille Lazariéff (des Lazarian), de génération en génération les représentants de cette dynastie accomplissaient la mission de président ou de gouverneur des Conseils susmentionnés.

Entre autres réalisations, le Séminaire Lazarian de Moscou fondé et subventionné par la famille Lazarian, pendant plus que 100 ans était l'un des plus remarquables centres d'orientologie et d'arménologie au monde.

Le Conseil d'église de Saint-Pétersbourg, constitué des illustres de l'époque, a particulièrement contribué au développement de l'éducation et des sciences. Grâce aux efforts de cette organisation plusieurs écoles et centres de formation étaient ouverts et entretenus en Russie.

Le rôle du Conseil de Saint-Pétersbourg est incontestable dans le domaine d'arménologie. C'est par la subvention de ce Conseil que l'académicien Nicola Mar a pu organiser les fouilles de la ville d'Ani. Plusieurs éditions et publications étaient réalisées par le soutien du Conseil et parmi d'autres les oeuvres fondamentales comme « Archive d'histoire arménienne » d'Aghassiants (Divan hayots patmoutian) et « Edition ethnographique » de Lalayants (Azgagrakan handes).